
  
 

  

  
  

 Прямая телефонная линия с руководителем управления

  

09.07.2009 в редакции республиканского еженедельника «Столица С» состоялась прямая
телефонная линия руководителя Следственного управления по Республике Мордовия
М.А.Назарова с жителями республики.

Прямая линия длилась в течение двух часов (с 13 до 15). Руководитель управления отвечал на
поступающие вопросы читателей. Среди них были и вопросы о раскрытии и расследовании
наиболее громких преступлений последних лет. 

Вас беспокоит Игорь Петров. Недавно газеты сообщали о разоблачении секты
сатанистов. Чем закончилось расследование? Может быть, эти ребята ни в чем
криминальном не виноваты?

  

— Уголовное дело было возбуждено по статье «Организация объединения, посягающего
на личность и права граждан». Руководители «секты» побуждали молодежь к отказу
от исполнения гражданских обязанностей и совершению противоправных действий… Мне,
кстати, тоже приходилось слышать подобные мнения: подумаешь, создали студенты «кружок
по интересам», что здесь такого? Но на самом деле ситуация сложилась крайне опасная!
В этом «кружке» пропагандировался добровольный уход из жизни! Даже во время так
называемого «посвящения в сатанисты» ребятам внушалось, что они теперь принадлежат
не самим себе, а «иному миру»! В ходе следствия было установлено, что с 2003 года студент
медицинского факультета МГУ им. Огарева Казаков руководил в Саранске структурным
подразделением «Благородного ордена дьявола». Основная цель этой организации —
«преумножение тьмы во вселенной и становление ада на земле всеми доступными силами
и средствами». В январе по решению суда Казаков и ещё один член «секты» были арестованы.
19 июня второго обвиняемого отпустили под подписку о невыезде. Было учтено, что
гражданин раскаялся и активно сотрудничал со следствием. А в отношении лидера «секты»
возбуждено ещё одно уголовное дело, касающееся вступления в половую связь
с несовершеннолетними… Хочу отметить очень важный и серьезный момент! Перед тем как
принять решение о задержании «отцов-основателей» этого «ордена», мы получили
информацию о том, что его члены могут совершить тяжкое преступление. Уход из «секты»
карался смертной казнью! То есть в «Ордене дьявола» всерьез рассматривался вопрос
о подобной судьбе для отдельных «отступников»! Практически речь шла о ритуальном
убийстве. То есть все могло произойти по кровавому сценарию, который уже был реализован
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в других регионах. Например, на моей родине, в Ярославской области, сатанисты совершили
убийства сразу нескольких детей. Поэтому правоохранительные органы не могли допустить,
чтобы подобное случилось в Мордовии! Основные следственные действия уже выполнены,
осталось дождаться результатов некоторых экспертиз. После этого направим «дело
сатанистов» в суд.

Владимир беспокоит. В 2006 году республика была потрясена убийствами участниц
конкурсов красоты Ани Мезиной в Темниковском районе и Светы Кручинкиной
в Ардатове. Прошло уже три года, но убийцы до сих пор не найдены…

— Расследование этих дел контролировал Следственный комитет при Прокуратуре России.
Было отработано множество версий, допрошено в общей сложности более 400 свидетелей.
К сожалению, в обоих случаях следствие приостановлено в связи с отсутствием обвиняемых.
По делу об убийстве Кручинкиной сейчас у нас имеются вопросы к одному товарищу,
личность которого в настоящее время устанавливается. Также мы провели более 400
экспертиз, то есть проверили ДНК практически всех жителей Ардатова… Ранее у нас имелось
трое задержанных, один из которых даже сознался в этом зверском убийстве! Но, когда
следователи разобрались досконально, оказалось, что он не причастен… Но надежда на то, что
убийства Кручинкиной и Мезиной будут раскрыты, все же есть…

Николай Семенов. Что конкретно инкриминируют недавно пойманному в Подмосковье
«уличному» лидеру Сергею Денискину? Российская пресса на прошлой неделе уже
приписала ему 17 особо тяжких преступлений, включая 9 убийств, 3 факта похищения
людей, 5 разбойных нападений…

— Это неверная информация. В настоящее время Денискин обвиняется в создании
преступного сообщества, вымогательстве и легализации денежных средств, добытых
противозаконным путем.

Как установило следствие, в июне 2004 года он создал и возглавил в Саранске преступное
сообщество «Светотехстрой», которое было поделено на несколько «бригад». Одна занималась
незаконным оборотом огнестрельного оружия, вторая специализировалась
на вымогательствах, третья совершала мошеннические действия на территории республики
и за её пределами. К руководителям этих подразделений относились Юмаев, находящийся
сейчас в розыске, и племянник Денискина Вечкензин, которого недавно взяли в Подмосковье.
Кроме того, был задержан ещё один активный участник «Светотехстроя» Хафизов. Объем
уголовного дела в отношении Денискина, Вечкензина и Хафизова составляет 44 тома! Там
фигурирует 48 эпизодов преступной деятельности! И, судя по всему, это далеко не предел!
Кстати, Верховный суд РМ уже рассматривает уголовное дело в отношении 12 членов
«Светотехстроя». Денискин и два его сообщника сядут на скамью подсудимых
в ближайшее время…
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— А Денискин свою вину признает?

— Вы знаете, для меня как руководителя следственного аппарата это не главное. Я вовсе
не сторонник постулата о том, что преступление можно считать раскрытым, если вину признал
сам обвиняемый. Чем дольше этого не происходит, тем тщательнее и качественнее
следователь будет собирать доказательную базу!

Многих жителей Саранска потрясло дерзкое и в то же время бессмысленное убийство
бывшего афганца Онищука, совершенное 29 апреля этого года на ул. Полежаева. Его
зарезали только за то, что он сделал молодому человеку замечание. На каком этапе
сейчас находится следствие?

— Уже в мае по подозрению в убийстве был задержан, а затем взят под стражу пятикурсник
Историко-социологического института МГУ им. Огарева. Установлено, что он, находясь
в состоянии алкогольного опьянения, в ходе внезапно возникшей ссоры нанес Онищуку два
удара ножом. После того как будут завершены следственные действия, дело направят в суд.

Игорь Коробов звонит. Большой резонанс вызвало задержание высокопоставленного
сотрудника милиции Сергея Коцюбинского, а также двух «авторитетов» — Казанина
и Маковчука. Однако что-то больше о них ничего не слышно. Неужели это дело
потихоньку замяли?

— Ничего подобного! Коцюбинскому предъявлено обвинение по статье «Участие
в преступном сообществе, совершенное лицом с использованием своего служебного
положения». Кстати, в моей практике ещё не было примеров, чтобы столь высокопоставленное
должностное лицо было привлечено к уголовной ответственности! По данным следствия,
Коцюбинский являлся членом преступного сообщества, которым руководил объявленный
в международный розыск Владимир Казанин. Их задержали в один день — 8 марта прошлого
года. Одного в Саранске, другого в Москве. Как установило следствие, Коцюбинский за свою
противоправную деятельность ежемесячно получал денежное вознаграждение. Всего по этому
делу к ответственности привлечены 11 человек, включая Маковчука. На их счету тяжкие
и особо тяжкие преступления: убийства «конкурентов» и своих провинившихся «бойцов»,
вымогательства… Сейчас расследование официально завершено и обвиняемые знакомятся
с материалами уголовного дела. Решение об их виновности вынесет суд.

Минувшей весной в ходе операции «Вулкан-5» задержаны двое жителей Саранска,
которые считаются представителями группировки «Химмаш». В чем их вина?

— Пока следствие считает их «активными исполнителями». В отношении задержанных
возбуждены уголовные дела по статьям «Убийство» и «Создание банды». Мы доказали, что
эти граждане активно вооружались, специально готовясь к своим акциям. Сколько на них
убийств? Пока доказано семь. Включая расправу с Рифатом Манеровым. Но подчеркну, что
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следствие ещё в середине пути, и вполне возможно, будут выявлены новые
криминальные факты.

Наталья Спиридонова звонит. На ваш взгляд, с бандитами в Мордовии уже покончено?

— Хороший вопрос. В правоохранительной системе работаю уже 20 лет, опыт большой.
Многое могу прогнозировать. С громогласными заявлениями по поводу того, что
организованная преступность разгромлена окончательно и бесповоротно, я бы не торопился!
Да, сейчас уже можно констатировать: в Мордовии действует принцип неотвратимости
наказания. Раскрыто множество убийств, совершенных 10–12 лет назад.
Да, в республике теперь ни один бандит больше не будет действовать так безнаказанно
и нагло, как в 1990-е годы! Но самоуспокаиваться, на мой взгляд, рано! Тем не менее
мы можем сейчас уверенно говорить, что совместные действия всех правоохранительных
структур республики и органов власти дали значительные результаты.

 Здравствуйте, это Петр Звонарев. Извините за не совсем корректный вопрос,
но говорят, что место следователя в вашем ведомстве стоит миллион рублей.
Неужели это правда?

— Миллион рублей?! Приятно такое слышать! (Смеется — «С».) А если серьезно, то мы очень
тщательно «изучаем» каждого кандидата. Предусмотрены специальные тесты, проверки,
собеседования… Играют роль впечатления от личной встречи. Иногда посмотришь человеку
в глаза и сразу понимаешь, подходит он или нет… Много ли желающих? В нашем резерве —
до 90 человек, которые хотят работать следователями! Сейчас в штате Управления — 130
следователей и оперативных работников… Нагрузка? Очень большая! В месяц каждый
сотрудник расследует по 5 уголовных дел плюс проверочные материалы. Кроме того,
он обязан выезжать на места происшествия при графике дежурства сутки через трое. Так что
не все выдерживают!

Почти за два года у нас уволились более 10 человек… Какое качество считаю главным
в работе следователя? В первую очередь он не должен быть равнодушным — ни к себе,
ни к окружающим! Это относится как к потерпевшим, так и к преступникам! Я могу простить
ошибку, но наплевательского отношения к работе не потерплю!

Работа следователя — очень напряженная и психологически сложная.
А как вы расслабляетесь?

— У меня есть бульдог по кличке Грэм. Нет лучше психологической разгрузки, чем общение
с собакой! А ещё вместе с руководителями других силовых структур дважды в неделю играю
в волейбол. Спортивная площадка — это, пожалуй, единственное место в республике, где
мы можем ругаться и спорить. Потому что во время борьбы с криминалом должны действовать
в тесном взаимодействии, в единой команде. Иначе преступников не победить! Практически
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каждый день созваниваемся, встречаемся, координируем наши действия.

А книги вы любите? Какую, интересно, сейчас читаете?

— Сейчас с интересом осваиваю книгу о тактике и методике наружного наблюдения!
(Смеется — «С».) А что касается художественной литературы, то как минимум дважды в год
перечитываю произведения Михаила Булгакова…
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